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平 成 ３ ０ 年 １ １ 月 定 例 会 会 議 録 
 

 

１ 日  時  平成30年11月21日（水) 午後1時30分～午後2時25分 

 

２ 場  所  市役所３階 第２委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 坂 本 泰 蔵 

        教育委員 佐 藤 清 美 

教育委員 杣 川 好 隆 

        教育委員 濱 村 悦 子 

        教 育 長 藤 田 清 人 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総 務 課 長 蓮 本 光 之 学 校 教 育 課 長 角 田 亮 明 

生 涯 学 習 課 長 大 窄 昭 三 学校教育課課長補佐 松 﨑 英 憲 

総 務 課 施 設 係 長 橋 口 権 一 学校教育班係長 山 下 敏 成 

学 務 係 長 江 頭 康 一 生涯学習推進班係長 尾 﨑 克 厚 

生涯学習推進班係長 大 賀 慎 吾 文化会館館長代理 熊埜御堂睦仁 

富 江 分 室 長 森 田 秀 勝 玉 之 浦 分 室 長 近 藤 健 二 

三 井 楽 分 室 長 立 本  清 岐 宿 分 室 長 松 下 繁 信 

奈 留 分 室 長 江 口 忠 俊   

    

                      （合計／書記含め16名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 係 長  谷 川 克 博  
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９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長（藤田 清人）が開会を宣告（午後1時30分）する。 

 

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、蓮本総務課長が１０月定

例会の会議録を説明の後、教育長が各委員へ審議を諮ったが、質疑、意見

もなく承認された。 

 

○ 教育長報告 

 

教育長から以下のことについて報告がなされた。 

 

１．１０月２９日、９月末の次年度人事異動説明に引き続き各学校から提

出された資料をもとに１次ヒアリングが行われました。この後、今月

末と来月末の２回に分けて２次ヒアリングが予定されております。 

１２月になると、管理職選考試験の結果も明らかになりますのでより

具体的な人事作業に入れるものと思います。 

２．１１月１日、特別支援学級なかよし交流会が中央公園市民体育館で行

われました。五島市内の特別支援学級、鶴南特別支援学級の児童生徒

が運動及び文化的交流を通してお互いに友情を深め、家族とのふれあ

いや保護者同士の親睦を深める有意義な会となっております。 

３．１１月６日、７日の２日間、Ｂ＆Ｇ全国教育長会議に出席させていた

だきました。「災害への備えと被災後のケア、私たちが地域家庭学校

でできること」という大きなテーマのもと中央大学の小峯教授の基調

講演、「救急救命から命を考える教育、想定外を生き抜く防災教育」

ということで防災の原点は自分自身であり自助から始まり共助・公助

へとつながっていくというお話でした。また、命の教育は、命を学ぶ

のではなく命を感じることから始まるという迫力があり説得力のあ

る講演でございました。 

４．１１月８日、諫早で行われた県中総体駅伝競走大会を視察いたしまし

た。新聞報道等でも既にご存じと思いますが、このことにふれた学校

だよりがありましたので紹介させていただきます。「先日の県駅伝大

会。五島市代表の男女４チーム全てが６位入賞を果たした。他市町を

含めてもこれまでに無かった快挙だろう。男子のゴール前３０メート

ルの３チームによる優勝争いのデッドヒートは見たことが無い。福江

中がトップに立った瞬間に叫び、西大村中に抜かれた瞬間にも叫んで

いた。競技場に入った時は、トップと福江中の差は５０メートルはあ

ったと思う。福江中を追い上げる３位三井楽中。逃げる２位福江中。
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この競争がデッドヒートを生み、観るものに興奮と歓喜を与えた。一

旦抜かれ再び抜き返した西大村中も見事。教育界には競争を忌避する

風潮が少なからずある。だが、ライバルの存在は人を成長させる。デ

ッドヒートを繰り広げた３人は、間違いなく強くなった。」 

５．１１月１７日、３０年度五島市児童生徒読書感想文発表会が開催され、

市内２３校から応募のあった９０名の中から選ばれた１８名が小学

校の部の低学年・中学年・高学年、中学校の部に分かれて発表がなさ

れました。 

６．１１月１９日、第２回五島市就学支援委員会が開催され、対象となる

１０６名の児童生徒について、協議がなされ就学措置の方向性が導き

出されました。発達障害を始め、子ども達の様々な障害についての理

解はまだまだ十分ではありません。関わる教職員だけではなく、取り

巻く大人の当事者意識がまだまだ低い現状のなか、適正就学を進める

上で、こうした障害についての理解を一般に広めていく必要があると

考えております。 

７．最後に、学校においては様々な行事が一段落してまいりました。同時

に１・２学期のまとめへと向かう時期になります。今月は浜窄小学校、

岐宿小学校、盈進小学校など研究指定を受けた各学校に市内外の教職

員が集まり研究発表を通して活発な協議がなされ五島市教育の活性

化が図られているところです。 

 

以上報告を終わります。何か質疑等ございませんでしょうか。 

 

全  員 

ありません。 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 

 

 

議案第４４号 平成３０年度教育費歳入歳出補正予算（第３号）につい

て 

 

教 育 長 

  議案第４４号について事務局から説明をお願いします。 

 

蓮本課長 

  本案は、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第２９条の規定に基づ

き、教育委員会関係の予算について、市長に対して意見を求めるものでご
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ざいます。 

  別冊、教育費補正予算書により説明。 

 

教 育 長 
    ただ今の説明に対しまして、質問・意見等はございませんか。 
 
坂本委員 
    繰越明許費とはどういう意味ですか。 
 
蓮本課長 
    基本的に予算は年度内に消化しますが、この空調機設置については１２月

に予算を計上しても、３月には工事が完了する見込みがありませんので翌

年度へ繰越して予算を使えるようにするためのものであります。 
 
坂本委員 
    歳入ですが、国や県からの予算が入っているということですか。 
 
蓮本課長 
    この歳入の市債というのは、市の借金でありまして、後から交付税措置が

される仕組みとなっております。そのなかでも合併特例債というのは地方

交付税で措置される率が高い起債となっております。 
 
教 育 長 
    他にございませんか。 
    それでは、他に意見質疑も無いようですので、この件につきましては承認

することといたします。 
    以上で予定された審議事項を終了し、次に協議を行います。 
     
 

協議事項１ 五島市立学校における学校運営協議会の設置等に関する規

則の制定について 
 
教 育 長 
    それでは協議事項１の「五島市立学校における学校運営協議会の設置等に

関する規則の制定について」を協議題とします。事務局から説明をお願い

します。 
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蓮本課長 
    学校教育課から１件、協議事項が提出されておりますので、学校教育課に

説明させます。 
 
角田課長 
    地方教育行政の組織及び運営に関する法律の一部改正によりまして、学校

運営協議会の設置が努力義務化されております。これを受けまして長崎県

では、平成３２年度末までに２１市町全てにコミュニティスクールを設置

するという県全体の方針を立てております。これを実現するために五島市

におきましては、岐宿小学校をコミュニティスクール化の指定校として研

究を進めており、その発表会が昨日行われました。この岐宿小学校を次年

度にコミュニティスクールとして位置付けをするためには、学校運営協議

会の設置等に関する規則を定めておくことが条件となります。そこで、本

教育委員会で方針を確認し、了解をいただくため提案するものです。本定

例会後は、１２月の例規審査会で審査を受け、１月の定例教育委員会で承

認を得て、その後、３１年度からのコミュニティスクール化と繋いでいき

たいと考えております。以上でございます。 
 
教 育 長 
    ただ今の説明に対しまして、何か質疑意見等ございませんでしょうか。 
 
杣川委員 
    コミュニティスクールというものをもう少し分かりやすく簡単に説明し

ていただけますか。 
 
松﨑補佐 
    簡単に言いますと、学校運営協議会を設置した学校という言い方ができま

す。学校運営協議会自体は、従来の学校支援会議と違いまして学校運営に

関する各委員さんたちの責任が従来よりも重くなります。例えば学校長が

出す学校運営方針について、意見を述べることができるというような権限

もあります。他にもいろいろとありますが、最終的な目標は子ども達の学

びや育ち、どういう子ども達を地域で育てたいかということを学校側と地

域保護者が共有して、みんなで一体となって子ども達を目指す方向に育て

ていくということです。従来の学校支援会議よりは一歩進んだ形の組織と

思っていただければと思います。そういう方向にもっていくための一つの

取組で、国も県もこの方向に舵をとっております。子ども達のより良い成

長のための取組の一つとご理解いただければと思います。以上でございま

す。 
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教 育 長 
    社会総ぐるみで子ども達を育てていこうという取組であり、全国的に進め

られております。 
 

    他質問等ございませんか。 
 
杣川委員 
    こういった組織を編成する場合に、役員を選任する訳ですが、人が少ない

ところは他の組織と重複して同じ人に負担がかかってしまうことがある

と思いますので、役員に無理がないような形で運営していただければと思

います。 
 
教 育 長 
    今言われたところをできるだけ省力化していくような狙いもありますの

で、そのあたりの説明を事務局からお願いします。 
 
松﨑補佐 
    委員がおっしゃるとおり、従来学校がかかえている学校内、又は地域内に

存在する組織がいろいろとありまして、委員さんたちが重複しております

が、特に学校に関する組織については、現在ある組織を別々ではなくて将

来的に統合した形で学校運営協議会を組織するという大きな狙いもあり

ます。それぞれ別個に活動していたものを子ども達の健やかな成長のため

ということにまとめてやっていくというのが、このコミュニティスクール

の眼目の一つであります。 
 
坂本委員 
    先日行われた、教育委員会研究大会でコミュニティスクール関係の部会に

参加しました。勉強にはなりましたが、何でこんなに教育現場を振り回す

のかと思いました。学校評議員制度が出来、学校支援会議が出来て、そし

て今度は、学校運営協議会と現場をひっくり返すような教育行政が上の方

から降りてくるということに非常に不満を抱きました。ただ、制度そのも

のは評議員制度や支援会議の反省にたってできたものだと自分を納得さ

せています。 
 
教 育 長 
    そのような意見をもった方もいるかと思いますが、今後はそのような方向

に全体が進んでいくというところで、みんなで内容をしっかり協議しなが

ら深めていかなければならないと思いますのでよろしくお願いします。 
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角田課長 
    この学校運営協議会というのは、先ほど委員さんからも質問がありました

が、持っている組織を重複しないように上手に使うということです。例え

ば公民館など生涯学習課が持っている組織もあるので、この事業は学校教

育課と生涯学習課が連携して進める形になっております。ただ、五島市は

その前段の学校支援会議が十分に機能を発揮しているところもあります

ので、そことどのように折り合いをつけていくか、どう整理して発展させ

ていくかということを我々も研究して進めてまいりたいと思っておりま

す。 
 
教 育 長 
    その他ございませんか。 
     
佐藤委員 
    先々、岐宿以外の学校でもコミュニティスクール化していくのですか。 
 
角田課長 
    県全体としても、平成３２年度の目標が達成できたら、次はどんどん拡大

していくという方針を持っております。ですから、先ず協議会の規則を作

り、手を挙げる学校においては、どんどんそちらに移行していくことにな

ると考えております。 
 
教 育 長 
    そのような意味からも、この規則をしっかり読み込んでいただいて、決定

する前にご意見等をいただければと思います。 
    後からでもかまいませんので、中身については十分目を通していただいて

ご意見を聞かせていただければと思います。 
    他ございませんでしょうか。 
 
    無いようでしたら、事務局からの説明については、ご理解いただいたもの

と判断いたします。 
 
    次に、その他となっております。 
    委員のみなさんから何かございませんか。 
    無いようでしたら、事務局から報告をお願いします。 
 
蓮本課長 
    ・明日の総合教育会議は、午前１０時から第２委員会室で開催します。 
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    ・市議会１２月定例会が今月３０日に開会となります。 
     議会の一般質問等の内容については、次回の定例教育委員会で報告しま

す。 
    ・本日配付の「９月末現在の各課具体的施策の進捗状況と課題」につきま

しては、次回の教育委員会定例会で質問等を受けたいと思います。 
    ・次回の定例教育委員会は、日程を調整次第連絡します。 
 
大窄課長 
    ・１０月２７日、図書館まつりを開催しました。 
    ・１０月２８日、青少年健全育成講演会を開催しました。 
     １８３人参加で、会場はほぼ満席でした。 
    ・１０月１３日～１１月７日、各地区文化祭を開催しました。 
    ・１０月１３日～１０月１４日、青少年音楽セミナーin五島を開催しまし

た。この事業は、東京藝術大学の協力事業で、子ども達や我々のために

も文化芸術を鑑賞でき、育てていくという面で大変意義のある事業であ

りますので、できるだけ継続をしていきたいと思っています。 
    ・１１月６日、青少年劇場を開催しました。 
     小学校と中学校を隔年で開催しており、本年は中学校が対象で、二胡、

馬頭琴、中国琵琶、ピアノによるアンサンブル公演を行い、生徒たちの

合唱と合わせた演奏では、会場が一体となり大変感動的でした。 
    ・１１月５日～７日、芸術家の派遣事業「能楽」を開催しました。 
     富江中、崎山中、玉之浦中で実施しました。 
    ・１１月７日、第３９回長崎県下少年センター職員研修会を五島市で開催

しました。 
    ・１１月１７日、五島市児童生徒読書感想文発表会を開催しました。 
    ・１１月２９日、五島市少年センター補導員研修会が開催されます。 
    ・１２月９日、愛のチャリティ歌の祭典が開催されます。 
    ・１月２７日、劇団四季ファミリーミュージカル「魔法をすてたマジョリ

ン」が開催されます。 
 
角田課長 
    ・県駅伝大会では、上位６チームだけが閉会式に参加するようになってい

ますが、その中に五島市の４チームが全て入ることはおそらく初めての

ことだと思います。２位に入った福江中の男子は、１２月１日に宮崎県

で開かれる九州大会に出場します。 
    ・１２月１日と２日にロボコンの九州大会が開催されます。玉之浦中、久

賀中、奈留中が出場します。 
    ・１２月１５日は中学生による英語の暗唱大会を初めて開催します。最優



９ 
 

秀の生徒は、２月に行われる県大会に出場します。 
 
富江分室長 
    ・１２月６日、盈進小学校で盈進まつりが開催されます。 
    ・１２月１６日、第１７回とみえ産業市が開催されます。 
     
玉之浦分室長 
    ・１２月１５日、荒川で産業まつりが開催されます。 
 
三井楽分室長 
    ・１１月２５日、第１３回三井楽町ロードレース大会が開催されます。 
    ・１２月２日、浜窄小で最後の浜っ子まつりが開催されます。 
    ・１２月２３日、第２７回三井楽産品まつりが開催されます。 
 
岐宿分室長 
    ・１１月２３日、Ｂ＆Ｇ剣道大会が開催されます。 
    ・１２月９日、八朔ロードレースが開催されます。 
    ・１２月２２日、岐宿町産業祭が開催されます。 
 
奈留分室長 
    ・１２月１日、産業祭のなっじまん市が開催されます。 
 
教 育 長 

ただ今の報告について、委員の皆様から何かございませんか。 
 

杣川委員 
報告には無かったのですが、山本二三美術館の入場者数は現在どうなって

いますか。 
 

大窄課長 
９月末で、５千人を超えたところです。 
特に、子どもの入場者が少ないようですので、是非周りの人たちに声かけ

をしていただきたいと思います。 
 

尾崎係長 
一つ朗報があります。アニメツーリズムという団体がありまして、全国に

会員がおり、全国の聖地を巡礼するツアーがありますが、その巡礼８８選

に山本二三美術館が選ばれましたので、今後が期待されるところです。 
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教 育 長 
    他ございませんか。 

無いようでしたら、以上をもちまして、本日の定例教育委員会を閉会いた

します。 
（午後2時25分） 


